



# MAISON DU ZÉRO DÉCHET



## La Maison Zéro Déchet Intradel

### 1. Contexte et valeurs

Dans son précédent plan stratégique 2020-2022 « *Tous ensemble vers un territoire zéro déchet* », Intradel a prévu l'implantation de 3 maisons zéro déchet dans 3 communes géographiquement pertinentes : Waremme, Liège et Verviers. La pertinence tient en ce que ces 3 communes relient les 72 communes d'est en ouest (et inversement).

Dans ce plan stratégique, le département prévention (éviter de produire des déchets) a été rebaptisé « département ZD », signe évident que tendre vers le zéro déchet est une des préoccupations principales de notre Intercommunale.

Intradel, intercommunale 100% publique souhaite s'inscrire dans la collectivité et accentuer ses relations directes avec les citoyens et le monde associatif local.

Depuis sa création, Intradel a noué des relations avec toute une série de parties prenantes intéressées par son activité : ses associés, ses fournisseurs, ses voisins, des autorités, des administrations, ses collaborateurs, des associations d'éducation permanente....

Si toutes ont leur importance, certaines en ont plus que d'autres, celles des citoyens, de nos communes. Il n'est en effet pas possible de ne pas entendre les aspirations des citoyens que nous desservons et de nos Communes associées à préserver notre environnement. Chacun s'accorde à en faire une priorité.

Un second aspect nous est apparu, sous-jacent : la volonté d'un plus en plus grand nombre de participer activement à la réalisation de cet objectif. Ce fort besoin d'implication citoyenne nous offre une opportunité exceptionnelle de démultiplier notre action, d'être au plus proche des citoyens, lui apportant ainsi un impact qu'il ne nous serait pas possible d'obtenir seuls.

Enfin, nous nous devons également de répondre au mieux aux questions que se posent les citoyens sur la gestion de leurs déchets, sur leur mode de consommation qui a impact de plus en plus important sur leur portefeuille. Clairement le zéro déchet ne doit plus être une pratique réservée aux privilégiés mais bien une pratique « normale » accessible à tous et plus particulièrement au plus démunis.

Les Maisons Zéro Déchet sont des outils de proximité qui participent clairement de ces objectifs et de ces valeurs.



## 2. Objectifs

Les objectifs d'une Maison ZD sont multiples et peuvent se développer en plusieurs temps de manière à devenir des espaces pluridisciplinaires proposant :

### 2.1. La décentralisation

Le souhait en implantant une Maison ZD est de décentraliser une série d'offres de services d'Intradel :



- Accueil des citoyens
- Information permanente sur le système de conteneur, sur les recyparcs, ... et sur la démarche ZD
- Accès permanent à la documentation d'Intradel (tri et ZD)
- Décentralisation des démarches administratives qui, aujourd'hui, demandent le passage à Herstal des citoyens.
- Meilleur service de proximité et moins de déplacements pour les citoyens.
- Informations de proximité sur la démarche ZD tels que
  - des exemples concrets par la mise en scène de l'aménagement du lieu,
  - adresses pour trouver quoi et où : où acheter en vrac et où trouver des contenants pour l'achat en vrac, par exemple,
  - conseils personnalisés en fonction des réalités de chacun
- .....

### 2.2. Des actions de sensibilisation (ce que pourront trouver les citoyens dans la Maison ZD)



- un aménagement dans l'esprit du Zéro déchet avec des matériaux, objets et électro de récup (ressourcerie/sofie). L'espace se voudra une vitrine des solutions ZD pour la vie quotidienne, un parcours d'astuces Zéro Déchet ;
- un espace de formation (en fonction de l'espace et des disponibilités) :



- des cours de cuisine ZD (si on peut installer une cuisine)
- des conseils d'éco-consommation
- des formations produits de nettoyage et cosmétiques naturels (do it yourself)
- des formations autour du jardinage "ZD" en fonction de l'espace (jardinage de terrasse/cours/petit jardin de ville/ou pas si on n'a pas la possibilité)
- des formations relatives aux langes lavables...
- des moments d'échanges, de partage d'expériences... ;

- lors des cours de cuisine ZD, faire en sorte que des groupes viennent cuisiner ZD mais consomment aussi sur place leurs propres réalisations dans une approche circuit-court. L'idée est alors de travailler, pour les produits, avec la ceinture alimentaire, les petits producteurs, ... bref, favoriser et montrer la proximité ;





- activités pluridisciplinaires pour accueillir tantôt des familles, des écoles, des associations de jeunes, des professionnels dans le cadre de leurs missions (on pense aux travailleurs sociaux), des bénéficiaires de ces travailleurs... ;

- la volonté est aussi de créer du lien.



- Créer du lien avec un maximum d'associations, de structures, ... qui œuvrent peu ou prou dans le même but, avec les mêmes valeurs ;



- aussi, de favoriser et soutenir les engagements citoyens (par exemple, permettre l'organisation d'animations portées par des citoyens « ambassadeurs ») ;
- créer une Communauté autour de la Maison ZD ;



- découvrir les alternatives au jetable et à l'usage unique en visitant une « boutique zéro déchet », avec son rayon d'occasion (sur le principe de la Give Box) et son espace librairie où consulter, emprunter, gratuitement la littérature;



- Avoir accès à une base de données de commerces ZD de la région, de divers lieux qui pratiquent le zéro déchet ou qui proposent des solutions ZD...

- participer à des événements (conférences, expositions, débats...) pour découvrir la démarche zéro déchet, zéro gaspillage et agir à tous les niveaux ;



- vivre une expérience autour du zéro déchet en ciblant le public-cible de l'implantation : sensibilisation ancrée dans une approche tantôt ludique pour des jeunes adultes, tantôt artistique ou culturelle (avec des expositions, par ex.) ou exemplaire pour des habitations verticales - petits espaces familiaux ; il s'agit de répondre au besoin du public local.



### 3. La maison ZD de Verviers

La présence d'Intradel au sein du Hub Créatif (Rue Coronmeuse, 59 à Verviers) est temporaire dans l'attente de la Maison ZD définitive dès la fin des travaux que la Ville met en œuvre toutefois, cette intégration au sein du Hub permet à la fois d'inaugurer la première Maison ZD d'Intradel.

Compte tenu de l'agencement, le programme de la Maison ZD au Hub Créatif se concentrera principalement sur des formations et animations de sensibilisation au ZD :

#### Ateliers textiles :

Au cours d'un atelier, les participants apprendront des gestes simples qui permettront, à leur échelle, de lutter contre la fast-fashion et ses conséquences, en réalisant des économies personnelles. Trois types d'ateliers sont proposés :

- Atelier pratique d'initiation à la **réparation** : apprendre les gestes de base de la couture et comment réaliser de petites réparations de base à la main
- Atelier pratique d'initiation au **upcycling** : apprendre les gestes de base de la couture et réalisation d'au moins une création de valorisation/transformation d'un vêtement
- Atelier d'initiation au *conseil en image* : découvrir des outils pour mettre en valeur l'apparence et la personnalité afin d'acheter moins mais mieux

#### Dates :

Réparation : 25/05/2024 de 09 à 12h

Upcycling : 03/07/2024 de 18h30 à 21h30

Réparation : 01/10/2024 de 18h30 à 21h30

Upcycling : 16/10/2024 de 18h30 à 21h30

Conseil en image : 05/11/2024 de 18h30 à 21h30

Cette liste, si elle est exhaustive sur cette thématique, ne l'est pas sur les animations, formations de sensibilisation au ZD et actions afin d'atteindre les objectifs visés au point 2 de ce dossier de presse. C'est bien entendu en collaboration étroite avec la Ville de Verviers que ce programme, ce projet, se mettra en place progressivement du Hub Créatif vers la Maison ZD définitive.

